
 

 

 

１ 趣  旨   

（１）子ども会活動及び地域社会の振興を図るため，子ども会活動の支援や地域活動を行う年少リーダー（ジュ

ニア・リーダー）を育成する。 

（２）ジュニア・リーダーとして必要な知識・技能・態度を身に付けさせ，ジュニア・リーダー活動への実践力を高めさ

せる研修を行う。 

２ 主  催   宮城県教育委員会 

３ 共  催   社団法人宮城県子ども会育成連合会 仙南地区子ども会育成会連絡協議会 

４ 主  管   宮城県大河原教育事務所 

５ 後  援   宮城県高等学校長協会  宮城県中学校長会  大河原地区教育委員会協議会教育長部会 

６ 開催期日  令和３年７月１０日（土）～７月１１日（日）日帰り 

７ 会  場   蔵王自然の家，大河原合同庁舎 

８ 対  象   市町村教育委員会の推薦する中学３年生から高校生等で，次の３つの条件を満たすもの。 

（１）ジュニア・リーダー初級研修を修了した者 

（２）ジュニア・リーダー中級研修の受講に必要な活動実績（10 時間以上）を有する者 

（３）少年団活動の中核的な役割を担うと期待される者 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

９ 修了者     １８名（中学生８名，高校生１０名） 

   

   

   



ジュニア・リーダー中級研修会日程 

大河原教育事務所  

  

  

  

  

  

  

  

  

  

  

  

  

  

  

  

  

  

  

  

  

  

  

   

日 程 １日目  ７月１０日（土） ２日目  ７月１１日（日） 

 ８：００ 
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【受 付】（8:30～8:45 体育館）       

【開講式】（9:00～ 体育館）  

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

蔵王自然の家所長挨拶 

諸連絡・解散 

【受 付】（8:15合庁別館第二会議室） 

                                                 

                                                 

                                                 

                                                 

                                                 

        

【閉講式】（11:30合庁別館第二会議室） 

  修了証の交付，諸連絡，解散       

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

必修研修（２ｈ） 

「レクリエーション：ＭＡＰを通した集

団づくりの活動」 

選択研修（０．５ｈ）  

「自然体験活動：ニジマス掴み」  

      講師：蔵王自然の家 

        主幹 笠原慎一郎 氏       

必修研修（１ｈ） 

「安全教育」 

  水辺活動での危険予知トレーニング 

選択研修（２ｈ） 

「自然体験活動：沢登り」 

  講師：大河原教育事務所  

必修研修（１ｈ） 

「安全教育」熱中症の予防について 

選択研修（１．５ｈ） 

「いろいろなプログラム」 

「Ｊ・Ｌの成果と課題」 

講師：大河原教育事務所 

【必修研修】 ４時間 

【必修研修】 ２時間 ※オンデマンド 

【選択研修】 ４時間 

【合  計】１０時間 

※オンデマンド研修 

 ①ジュニア・リーダーの役割 １ｈ 

  講師：村田町教育委員会生涯学習課総括主査 三浦 純 氏 

 ②子ども理解        １ｈ 

  講師：東北福祉大学４年 石巻市「アパッチ」OB 佐々木

涼介氏 

 



参加者の声 

１ 必修研修（J・L の役割，MAP研修，安全教育） 

1 あまり経験できないことや，危険なことなど，いろいろ学ぶことができた。 

2 J・L は体が大きいけれど，子供はどこでも熱中症になる。 

3 口頭で言った言葉や，わかりやすい挿絵などがよかった。 

4 自分も体験して危険性を学べた。 

5 小さい子供たちがメンバーにもなった時に対応できるようにするための知識になった。 

6 J・L は体が大きいけど子どもはどこでも熱中症になる。実際に活動する上での話が多くて参考になりました。 

7 水辺の活動などの危険なことは，年齢や大きさで変わるので，特に気を付けたいと思った。 

8 自分が今まで言ったことのないような意見交換をすることができた。 

9 子供と関われることが多いので，気をつけなければいけないと思った。 

10 子供の顔を見ることや，声のかけ方などをよく知ることができたことがよかったです。 

11 派遣などで子供と関わっていますが，子どもの思考を理解しているわけではないので，しっかりと理解をして，

次から子どもの考えや，体のことを考えて，正しい行動ができるようになれると思います。とくに MAP と熱中症

対策が勉強になりました。 

12 MAP をしてみて，初対面の人とも仲良くなる方法を学ぶことができた。また，様々な安全対策についても学

べたから。 

13 子どもの理解，J・L の役割については，これからの活動の中で活かしたいと思った。MAP に関しては，アイス

ブレーキングなどにも活用できそうだ。安全教育で学んだことも，活動の中で気を付けていきたいと思った。 

14 まだ理解できていなかったことを知ることができた。他の市町の活動を知ることができた。 

15 MAP などで，レクリェーションの進め方など，ちょっとずつペアコミュニケーションをとることができてとても勉強にな

りました。 

16 町で子供たちとキャンプをするときの危険やその対策などを学べた。 

17 今まで学んだことのない項目があって，初めて知ることもたくさん見つかり，面白かったです。 

18 私たちの市に持ちかえってまねをしたいほど，とてもいい研修だった。 

 

 

 

 

 
 

 



２ 選択研修について（ニジマスつかみ，沢登り） 

1 命の大切さ，J・L のいる意味，受講生としても教える側としても深く考えることができたから。 

2 ニジマスはとても美味しかった。沢登りがとても疲れた。J・L の成果と課題は他の市町でやっていることをやってみ

たいなと思った。 

3 自ら参加体験をすることで受講者の気持ちになれるし，注意するべきことを見つけることができる。 

4 自分の成長につなげられた。 

5 命の大切さや沢登りでのヒューマンチェーンなど，たくさん取り入れてやっていきたいと思った。 

6 参考になるってよりは，体験を通して感じたこと（楽しかった，もしこうだったら・・ｅｔｃ）の方が多かった。 

7 子どもの緊張のとき方が知れてよかった。 

8 沢登りは今までしたことがなくて，とても楽しかったし，水辺で小学生といるときにどういう風にすればいいのかも

知ることができた。 

9 命の大切さを学んだ。自然の危険とかあまり体験できないことができた。 

10 魚のさばき方やつかむことや沢登りでは，普通はできない体験をすることができてよかったです。 

11 他の市町村がどのような活動をしているか，コロナの影響で知らなかったので，くわしい内容が知れてとてもよか

った。 

12 体験しないと気づけないことがたくさんあったので，実際に活動できて良かった。今後に生かしていきたい。 

13 自分で物事を考えて決めるという部分では，これから先も大切になってくると思うのでできて良かった。 

14 改めて，命の大切さや，調理してくれる人のありがたさを学んだ。沢登りで自然とコミュニケーションをとれて，

助け合いができた。 

15 他の地域の取組を知ることができた。 

16 指導者としての接し方などが，参考になった。 

17 どちらも本当に初めての体験で，とてもワクワクしました。「指導者の目線で」行うことが難しかったけど，次は子

供たちに教えられるようにしたいです。 

18 自ら生死と向き合ったり，なかなか体験できないことに挑戦し，思い出を残すことができた。 

 

 

 

 

 

 

 

    



３ 新型コロナウィルス対策，熱中症対策 

1 常に大人の人が周りにいたし，清掃などしっかりしていた。 

2 研修が終わった後とか，あいまに，体調はどうかと確認していた。 

3 ポカリなどや，エアコンがあった。全員マスクをつけていた。 

4 今日の熱中症などの講座を聞いているときも職員の方々がこまめに休憩や水分補給などの時間を設けてくれ

たり，じめじめと暑かったのでエアコンをつけたりして頂いたのでとても安心しました。 

5 コロナ禍であまり沢山はできなかったが，内容が短くぎゅっとまとまっていてよかったと思った。 

6 具合や体調をこまめに確認できていた。 

7 熱中症については知らないことが多かったので知識が増えて良かった。 

8 マスクも着用しながらの活動で，こまめに水分補給の時間があってとても助かりました。 

9 水分やタブレットなどを配っていた。消毒やマスクをしっかりしていた。 

10 消毒液や体温を測ることや飲み物をもらうことがあり，対策はよかったです。 

11 ポカリなどの水分補給はとても嬉しかったです。レクリエーションも密着して手をつないだりなどもなく楽しむことが

でき，しっかり学ぶことができました。 

12 飲み物が配られたり，消毒があったりと，対策が取られていたと思います。 

13 こまめに水分をとったり，距離をとったりできた。 

14 激しい運動をしたわけではなかったので，マスク着用ができ水分補給も徹底的にできたので対策ができた。 

15 お昼などマスクを外していても距離が近かったように思えた。 

16 コロナ対策としては，あまり手洗いや消毒がこまめにできなかった。 

17 体調確認や水分補給がたくさん設けられていて安心した。 

18 ソーシャルディスタンス等の対策がきちんとされていた。 

19 熱中症予防の方法が学べた。 

 

４ 研修会全体の感想等 

1 一泊ではないもののまた，別なプログラムになったけど，大事なことが分かり，他地域の J・L とも仲良くなれて

とても楽しい一日半だと思いました。 

 

 



2 日帰りでしたが，とても楽しく交流も深まったと思う。 

3 初級では，町の人たちだけだったけど，中級は他の町や市の人ができて交流や意見，行っていることなどの情

報共有ができた。この共有できたことを，自分の町に持っていきたいと思いました。 

4 ２日目にしか参加できませんでしたが，あっという間に終わってしまいました。とても楽しかったです。中級は出ら

れませんでしたが，来年はもう３年生になりますので，２日間しっかりと参加し，中級をとりたいなと思いまし

た。２日目の研修はとても大切なことであり，他の人はあまり学べないようなことまで詳しく学べたので良かった

と思いました。来年こそは２日間参加しますので，その時は何卒よろしくお願い申し上げます。一泊ではなく日

帰りになりましたが，泊りの楽しみや共同することが経験できなくなったのは残念だなと思いました。日帰りになっ

たことで，泊りよりかはぐっすりと寝ることができたのいかなとは思いました。緊張で寝られなかったりするので。 

5 日帰りになって２日になったが，しっかりと子どもの対応の仕方が分かったりできてよかった。やっぱり宿泊での方

がいいのかなと思った。また，分かりやすかった。 

6 宿泊じゃない分，気軽に「参加してみよう」と思うことができた。個人的には，夏休み中などに研修があったほう

が，部活やテスト期間とかぶらず，うれしいなと感じた。 

7 日帰りで荷物が少なかったので来やすかった。 

8 とても楽しかったです。一番初めのレクリエーションでグッと他の市町村の人との距離が縮まりました。ニジマスつか

みもお互いに協力して行うことができました。沢登りについては私のお母さんが心配していました。（水量とか

を）でも私自身はとても楽しむことができました。他の市町村との交流の場，中級研修会を開催していただき

ありがとうございました。１泊２日のほうがもっと仲を深められると思いました。 

9 日帰りのほうがよかったです。沢登りだったので，しっかりと家で休むことができました。テントだとあまり寝られない

人も少なくないと思うので日帰りでいいと思います。 

10 コロナで研修ができるか不安でしたが，こうして対策しながら研修ができたのでよかったです。もう少しコミュニケ

ーションの時間を増やすことができたらと思いました。 

11 私は環境が変わるとあまり眠れない体質なので，１日目がとてもハードでしっかり休みたかったので日帰りはとて

もありがたかったです。 

12 私は土曜日の夜に習い事でよさこいをやっているので，日帰りでの参加により，練習に参加できたので，よか

ったです。また，１日目のぬれた服なども整理できたのでよかったです。 

13 知らないこともたくさん知ったし，他の J・L との交流もとてもよかったが，泊まりたかった。 

14 宿泊できなかったけど，１日半楽しく過ごすことができました。コロナで色々なプログラムが変わったかもしれませ

んが，泊りがなくとも仲良く協力して取り組めてよかったです。中級研修会が中止にならなくてよかったと思う

し，考えていただいた方にも感謝したいです。ありがとうございました。 

17 中級研修で出会ったみんなと，もっと仲を深めたかったです。本当にみんな積極的でいい人ばかりで，コロナ禍

じゃなかったら宿泊したり，料理をしたりしたかったです。大人の方々も私たちのことを沢山サポートしてくれて，

適宜自分たちで考える時間をくれて，J・L として人として成長できる良い経験になりました。この研修会で学ん

だことを絶対に無駄にしないで，普段の生活，活動に生かします。ありがとうございました。 

18 お泊り会もしたかったです。 

19 日帰りはうれしかったです。 

 


